
“来了，又是骑车来的。”3月3日上午，全国人大代表、中国音乐学院教授吴碧霞骑着
自行车到全国人大北京团驻地报到。这是她第三年骑自行车上会。

“从家骑到驻地用时15分钟，我承诺过，在本届人大代表任期内都会骑车来。”吴碧霞
代表对记者说，“骑车是既环保又节约资源的一种绿色出行方式，如果天气和时间允许，上
班的6公里我也选择骑车。”因为经常骑车，吴碧霞代表对自行车出行的问题很关心。她
就停车管理问题作了调研，还与交通部门开过座谈。她说，这是北京市亟待解决的问题，
全国的车辆管理也是大问题，需要解决。 本报记者 徐 红 杨学聪摄影报道

本报北京 3 月 3 日讯 记者杨学聪报
道：“渐进式延迟退休，将广泛听取大家的意
见，目前没有时间表。”今天，全国人大代表、
人力资源和社会保障部副部长王晓初到北京
团驻地报到时表示，党的十八届三中全会提
出研究制定渐进式延迟退休年龄政策，他们
正与有关部门研究方案。

王晓初说，这一政策出台会经过广泛的
调研，但何时征求意见尚未确定。对于延迟
退休是否会在部门和地方先行试点的问题，
他表示，目前尚未细化到这个阶段，多部门还
在根据三中全会提出的原则研究方案。

延迟退休目前没有“时间表”

本报北京 3 月 3 日讯 记者杨学聪报
道：预计今年全国会有 20 多个省份实行“单
独二孩”政策。经测算，一年全国增加的新生
儿将不会超过 200万。今天，全国人大代表、
国家卫计委科研所所长马旭接受记者采访时
表示，关于人口政策的调研一直都在进行，放
开“单独二孩”对整体公共服务有一定压力，
但压力不会太大。但若全面放开二孩政策，
每年全国将新增人口超过 1000 万，“这个压
力就太大了”。

马旭代表表示，“单独二孩”政策自 2008
年就开始调研，目前放开的省份根据各地情
况出台了细则，如采取生育间隔等措施，可降
低新生儿骤增对公共服务带来的压力。根据
调研，目前城镇地区 60％的家庭有生育意
愿，在农村地区高达 85％至 90％。

“单独二孩”年增人口不超 200 万

本报讯 记者齐慧报道：连日来的雾霾
天气，让环境问题成为两会代表委员们热议
的话题。全国人大代表、天津市市长黄兴国
表示，要把美丽天津建设作为当前和今后一
个时期的重大战略任务。

“ 到 2017 年 将 净 削 减 煤 炭 消 费 1000
万吨。”黄兴国代表说，天津将加快能源结构
调整，实施供热改燃并网工程，大力推广洁净煤
技术。同时，优化产业结构，重点治理高耗能、高
污染、高排放的企业，发展新兴产业。到2015年
底，天津市将基本淘汰 29 万辆黄标车。

天津提出未来 3 年压减燃煤目标

福建作为最早实行改革开放政策的省份

之一，曾创造一批在全国有影响的改革经

验。实践证明，福建过去 35 年的发展靠的是

改革开放，今后实现科学发展、跨越发展同样

要靠改革开放。

去年底，福建省委召开九届十次全会，全

面贯彻党的十八届三中全会精神，对福建省全

面深化改革作出了部署。到2020年，要在重要

领域和关键环节改革上取得决定性成果，若干

领域走在全国改革前列，若干区域成为全国改

革“排头兵”和“试验田”，形成具有福建特色的

系统完备、科学规范、运行有效的制度体系。

福建在全面贯彻中央深化改革部署过程

中要充分体现自身特色，重点是把握好“三个

必须”，即必须以深化经济体制改革为重点，

发挥经济体制改革的牵引作用，以此为“牛鼻

子”带动其他领域改革；必须通过全面深化改

革，进一步扬长避短、取长补短，把福建的潜

力和优势充分发挥出来；必须坚持先行先试、

大胆创新，发挥福建人敢为人先的勇气和担

当，把福建真正打造成为全国综合改革试验

区。这“三个必须”是福建全面深化改革中始

终要牢牢把握的重要原则。

全面深化改革是一项系统工程，从福建

实际出发，力争在三个方面取得突破。

一要着力转变政府职能，优化发展环境，

最大限度激发各类市场主体活力。该放的要

放开，该管的要管好。抓紧落实政府职能转

变和机构改革方案，不断深化行政审批制度

改革，加快推进商事登记制度改革，积极创新

国有资产管理体制，大力破除阻碍民营经济

发展的“弹簧门”、“玻璃门”，深入推进机关效

能建设，切实解决“熟人经济”、行政中梗阻、

行政不作为乱作为等问题，努力打造法制化、

国际化的营商环境。

二要着力推动闽台交流合作先行先试，

推动两岸深度融合发展。福建在推进两岸交

流交往上具有无可替代的“五缘”（地缘、血

缘、文缘、商缘、法缘）优势，要按照中央构建

“两岸人民交流合作先行先试区域”的要求，

在深化两岸交流合作的重点领域上率先试

验，着力推进闽台经贸合作、文化交流、人员

往来等方面的体制机制创新，积极探索两岸

交流合作、深度融合的新模式、新领域。

三要着力探索完善生态文明建设体制机

制，以制度建设保护好福建的青山绿水。良好

的生态环境，是福建人民最引以自豪的宝贵财

富。要以建设生态文明先行示范区为目标，加

快建立归属清晰、权责明确、监管有效的自然资

源资产产权制度，进一步完善资源有偿使用和

生态补偿制度，探索生态资本市场化运作，研究

开展碳汇交易、排污权交易以及绿色信贷等试

点，推动福建生态文明建设走在全国前列。

推进这一轮改革，福建不能等，不能拖。

福建对全面深化改革的各项任务进行了梳理，

列出了条件比较成熟、能够马上启动的10大领

域 44 项年度改革任务，形成了 2014 年福建省

深化重点领域改革的方案，并把任务分解细化

到各地各部门，明确改革的时间节点、牵头单

位和责任要求，确保改革开好局、起好步。

下 好 改 革“ 先 手 棋 ”
全国人大代表、福建省委书记、省人大常委会主任 尤 权

坚持先行先试、大胆创

新，把福建打造成为全国综

合改革试验区，力争在转变

政府职能、推动两岸深度融

合发展、探索完善生态文明

建设体制机制3个方面取得

突破

3 月，又到“两会时间”。没有鲜花
摆道、迎接横幅、警车开路，不讲排
场、节俭办会，两会新风扑面而来。代
表委员们纷纷表示，求真务实的作风要
在两会中进一步发扬光大。

3 月 3 日 13 点 30 分，位于北京北五
环的昆泰酒店驻地，政协委员们陆续上
车，准备前往人民大会堂参加全国政协
十二届二次会议开幕会。委员用车每车
只配一名司机和一名工作人员。张国俊
委员说，“这样简单又便捷的安排心里觉
得踏实。”来自河南农业大学的张全国委
员也有同感，“从下了火车的统一接站，
到驻地的用餐安排，我觉得既达到了便
利参会的目的，又切合实际。”

这样的事例在今年两会上还有很多，
厉行节约、不搞形式主义的清风劲吹。

“越来越多的科技手段也运用到了两
会上。”来自广东的李崴委员一边提交电脑
上的提案一边说。今年两会，不少代表委
员的手机上还安装了全国两会APP软件，

各种信息尽在掌握。这样一来，代表委员
们履行职责、参政议政又多了科技助力。

不再沏茶倒水而是采用“实名制”
的矿泉水——只是一个细节，但对节约
风气的形成却是一次大推动。崔永元委
员说，在会议场合，一瓶矿泉水常常是
只喝了几口就被丢掉，造成浪费的情况
十分普遍。我们每个人都应从细节入
手，从身边做起，弘扬节俭精神。小小
一瓶矿泉水传递了节俭提示，也是对中
央八项规定的具体落实。

一年来，蔡玲委员一直在关注中央
八项规定的落实情况。她表示，中央八
项规定出台后，一些人担心会变成“走
过场”。但事实证明，中央八项规定正在
以“钉钉子”的精神持续贯彻下去，这
得到了广大干部群众的由衷欢迎。

两会会风的改进有目共睹。不少代表
委员希望，这种务实节俭的精神要坚持下
去。转作风，不能一阵风，要抓细节，更
要抓长远。

两 会 新 风 看 细 节
本报记者 廉 丹

今年两会，从会务安排、出行疏导、会议

用品、会务用餐等方面延续了清新简朴之

风，并又有新看点：“实名制”矿泉水、无烟会

议、不举办大型联谊、代表和工作人员不相互

宴请，不互赠礼品等等，无不在细节处彰显节

俭之风。

细微之中见精神。今年的全国两会，是党

的十八届三中全会后的第一次全国两会，也是

全面深化改革大幕开启后的第一次全国两会，

这是一扇窗，不仅能从中看到中国的改革开放

进程，而且能折射党风、政风、社风、民风。从

细节着眼，厉行节约，反对浪费，让代表委员静

下心来参政议政；少一些迎来送往，多一些直

言不讳，真知灼见，让代表委员聚精会神于参

政议政。有代表委员表示，会议本来就应该这

样开，现在纠正了近年来某些形式主义、铺张

浪费的不正之风，两会务实简朴的新风要常态

化和制度化。

让清新会风常态化、制度化，这是落实中

央八项规定的题中应有之意，也是广大人民群

众的期盼和心声。社会保障、收入分配、反腐

倡廉、医疗改革、教育公平、环境治理、养老等

民生话题，牵动着亿万人民的心。对这些议题

的回应、建言，才能推动社会进步，才能让百姓

感到“两会反映民意”。坚持出真招、说实话，

就可以用好作风开出务实高效的会议。

期待“新风”变“常态”
王 晋
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左图 3 月 3 日，北

京铁道大厦，布置简单

的会场，没有了以往的

鲜花和擦手毛巾。

本报记者 赵 晶摄

3 月 3 日，北

京国际饭店全国

政协委员驻地，

教育界委员肖燕

整理自己带来的

洗漱用品，本次

大会所有驻地均

取消了一次性个

人卫生用品。

本报记者
赵 晶摄

上图 首都国际机

场为抵达的全国人大代

表提供贴有标签的瓶装

矿泉水,可自行做标识，

避免错拿和浪费。

新华社记者
金良快摄

全国政协委员、浙江吉利控股集团有限
公司董事长李书福，今年来参加两会是乘出
租车前往会议驻地的。为啥要打的赴会？李
书福委员回答说，“我今年的提案是呼吁出租
车管理体制改革，通过放开出租车管制，来解
决‘打车难’问题，正好可以听听出租车司机
的意见。”3 月 3 日上午 9 时，在一个小型媒体
座谈会上，李书福委员谈起和出租车司机的
谈话很高兴，“他很支持我的提案。”

“打车难”，既是民生问题，又是经济问
题，还是管理问题。李书福委员带来的提案
是《放开车头，管住人头》。

李书福委员认为，现行出租车管理机制的
误区是以管控代替市场，以行政手段代替市场
资源配置。党的十八届三中全会提出“使市场
在资源配置中起决定性作用和更好发挥政府
作用”，充分体现了中央约束和规范行政权力，
推进经济市场化改革的决心，也为出租车行业
管理体制改革创造了时机和条件。

对此，李书福委员建议，打破现有出租车
市场准入制度，根据市场需求来决定出租车
资源配置。目前这种出租车数量管控制度与
市场需求严重不符。更重要的是，要由现在
以公司为主的运营模式，逐步过渡到以个体
作为经营主体，减少中间环节。要解决这一
问题，需要放开经营，国家交通运输部门应制
定“出租车从业人员准入标准”替代现在的公
司管理模式。“放开车头、管住人头”，就是政
府的管理要从前端的市场准入审批，包括数
量、车型、牌照等管控，转向后期督查和服务，
包括制定、督查有关出租车准入技术标准和
出租车司机的从业标准。

李书福“打车”
本报记者 祝惠春


